
 

Assembleia

Municipal

Jovem

Av. 25 de Abril,

3830-044 Ílhavo

ami@cm-ilhavo.pt

www.cm-ilhavo.pt

+(351) 234 329 627

NIPC: 506 920 887

Di.09.002.V00

Pag. 1 de 10

GARD Por
Ownuia

ATA AM Jovem
3 de janeiro 2023
N.º 01/2023-2024 Oy G Jet [2024

No dia 3 de janeiro de 2024 reuniu, no Salão Nobre do Edifício dos Paços do Município, a

Assembleia Municipal Jovem de Ílhavo, para a realização da sua primeira Sessão Ordinária

do mandato correspondente ao ano letivo de 2023-2024.

A Sessão foi presidida pela Mesa da Assembleia Municipal de [havo que contou com a

presença do seu Presidente, Paulo Pinto dos Santos, e dos Secretários, Pedro Troia e irene

Ribau.

A lista dos alunos representantes dos três Agrupamentos de Escolas do Município está

referenciada no Termo de Posse anexo à presente ata.

A reunião teve a seguinte Ordem de Trabalhos:

Agrupamento de Escolas da Gafanha da Encarnação (AEGE): 2.º e 3.º Ciclos

Entre o Marea Terra

Proposta 1. "Este município também é meu: Proteger a vida na água através do desporto

sustentável ".

Proposta 2. "Este município também é meu: Diversão com proteção da vida terrestre”.

Agrupamento de Escolas da Gafanha da Nazaré (AEGN): 2.º e 3.º Ciclos, Secundário

Os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU

Proposta 1. "Paz, justiça e instituições eficazes” (Objetivo 16)

Proposta 2. “Ação contra a mudança global do clima” (Objetivo 13)

Proposta 3. “Inovação infraestruturas” (Objetivo 09)

Proposta 4. “Fome zero e agricultura sustentável” (Objetivo 02)

Proposta 5. “Erradicação da pobreza” (Objetivo 01)

Proposta 6. “Redução das desigualdades” (Objetivo 10)

Proposta 7. “Paz, justiça e instituições eficazes” (Objetivo 16)

Agrupamento de Escolas de Ílhavo (AgEI): 2.º e 3.º Ciclos, Secundário

Os 17 Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da ONU

Proposta 1. “Ação contra a mudança global do clima”

Proposta 2. “Educação de qualidade”

Proposta 3. “Cidades e comunidades sustentáveis”

Proposta 4. “Erradicação da pobreza”

ABERTURA DA SESSÃO

Na abertura da Sessão, o Presidente da Assembleia Municipal deu as boas-vindas aos alunos

eleitos como representantes dos respetivos Agrupamentos de Escola e ciclos de ensino,

agradecendo igualmente o empenho das Diretoras dos Agrupamentos, que desde a primeira

hora abraçaram esta iniciativa, e dos Professores que acompanharam os alunos nos trabalhos

de preparação desta sessão,

Saudou ainda o Executivo Municipal presente, através do Presidente da Câmara Municipal,

entidade que é, igualmente, parceira do projeto.
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Nesta abertura da Sessão, deu ainda as boas-vindas aos Líderes dos grupos Municipais da
Assembleia Municipal de Ílhavo e aos Presidentes de Junta de Freguesia.
O Presidente da Assembleia Municipal Jovem endereçou ainda um agradecimento especial
aos Agrupamentos pela disponibilidade demonstrada na alteração da data da realização da
Sessão que estava agendada para dezembro.

Concluindo o período de abertura da Sessão o Presidente da Assembleia Municipal Jovem
deu lugar ao processo de designação dos Secretários da Mesa da Assembleia Jovem que,
conforme delineado, cabe ao Agrupamento de Escolas de Ílhavo: as alunas Sophia Mello e
Carolina Lourenço tomaram posse como Primeira e Segunda Secretárias da Mesa da
Assembleia Municipal Jovem, respetivamente.
Foi, de seguida, efetuada a chamada dos alunos eleitos e a respetiva Tomada de Posse, cujo

x
Termo se anexa à presenta Ata.

PERÍODO DE ANTES DA ORDEM DO DIA

Em relação à aprovação da Ata da sessão de junho de 2023, a segunda reunião do mandato
2022-2023, dada a impossibilidade criada para a captação de imagem e som, deparámo-nos
com um problema de falha de registo, o que inviabilizou a elaboração da devida ata.
De qualquer forma, solicito que considerem as propostas apresentadas e discutidas como a
ata da sessão, bem como resultado das deliberações presentes na data na Ata em minuta
onde se refere a aprovação de todas as propostas, por unanimidade.

O Presidente da AM Jovem partilhou a distinção que a Assembleia Municipal de Ílhavo obteve
nos Prémios ANAM 2023, da Associação Nacional das Assembleias Municipais: a Menção
Honrosa de Boas Práticas. Esta distinção resulta da promoção da AM Jovem como espaço
de literacia democrática e de participação cívica e de cidadania. É, por isso, também fruto do
empenho das Escolas, das diretoras, professoras e professores, e na disponibilidade,
dedicação e vontade em participar, intervir e em contribuir para um município muito melhor,
por parte dos Alunos Jovens Deputados. Portanto, é uma menção honrosa para todos.

No Período de Antes da Ordem do Dia foram apresentados 3 Votos de Louvor e 1 Voto de
Pesar, subscritos pelos Alunos Deputados do 2.º e 3.º Ciclo e do Secundário do Agrupamento
de Escolas da Gafanha da Nazaré.

Voto de Pesar (2.º Ciclo do AEGN) pelo falecimento da professora Paula Pata, docente na
Escola Básica Professor Fernando Martins, sublinhado com 1 minuto de silêncio.

Voto de Louvor (2.º Ciclo do AEGN) à Câmara Municipal e da Associação de Pais das Escolas
Básica e Secundária da Gafanha da Nazaré pelo fornecimento de materiais e equipamentos
desportivos para o pavilhão desportivo.

Voto de Louvor (3.º Ciclo do AEGN) à Assembleia Municipal, Câmara Municipal e Juntas de
Freguesia pela promoção do bem-estar das populações.

Voto de Louvor (Secundário do AEGN) às Associação Aquém renasce, à Associação de
Solidariedade Social da Gafanha do Carmo e ao Município de Ílhavo pelo apoio às pessoas
idosas.

Não havendo intervenções, o Voto de Pesar e os Votos de Louvor foram aprovados por
Unanimidade.

O Presidente da Mesa questionou se havia alguma intervenção enquadrada no Período de
Antes da Ordem do Dia, tendo-se registado 3 intervenções dos alunos eleitos pelo
Agrupamento de Escolas da Gafanha da Nazaré (AEGN).

Simão Bártolo: Referiu que no mandato anterior da AM Jovem, os colegas deputados do 2.º
Ciclo apresentaram um vídeo que mostrou que no inverno, nos dias de chuva se forma uma
espécie de piscina que tem de ser atravessada para aceder ao pavilhão. A proposta
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apresentada foi melhorar o escoamento da água naquele espaço. Questionou o Executivo

Municipal se essa intervenção está programada para breve.

Eva da Vechina: Questionou o Executivo quanto ao planeamento e estado da manutenção e

limpeza dos passadiços nas praias, questão que também tinha sido levantada no anterior

mandato, pelos colegas deputados do Agrupamento de Escolas da Gafanha da Nazaré.

João Felícia: No ano anterior, os colegas deputados do secundário apresentaram, nesta

Assembleia, a preocupação com a organização dos Centros de Saúde do Conselho. A

proposta apresentada foi centrada na disponibilização de médicos de família, consultas

abertas, as dificuldades económicas de muitos utentes para adquirir medicação, entre outras.

Questionou o Executivo no sentido de saber se foi realizada, durante o ano de 2023, alguma

abordagem a esta problemática.

Executivo Municipal: Em resposta às intervenções efetuadas pelos alunos autarcas, O

Presidente da Câmara teceu as seguintes considerações:

(Escoamento águas junto ao pavilhão desportivo) Relativamente este problema ficou o

compromisso de averiguar o que se passa e prever a sua resolução, sendo que cabe também

às Escolas as participações à Câmara de ocorrências e anomalias no funcionamento das

estruturas.

(Manutenção dos passadiços) Não depende só da Câmara esta manutenção. Como se

sabe, também, aquela zona é muito dinâmica e, portanto, um dia para o outro pode ser limpa,

mas as areias ao movimentarem-se cobrem, novamente, os passadiços. Foi feita alguma

manutenção preventiva antes do Natal, em algumas zonas para permitir a acessibilidade às

zonas de comércio que há na praia. Mas o objetivo do passadiço não é tanto o passear sobre

ele, mas de proteger a orla costeira e defender toda a duna. Está a ser decorrer uma obra na

praia da Barra para recolocar esse passadiço para se poder continuar a visitar a praia também

pelo passadiço, sem ser sobre as dunas porque isso é proibido. Vão ser feitas essas

intervenções na medida dos possíveis, já que são intervenções muito pesadas a nível

financeiro e não há nada que resista às intempéries

(Centros de Saúde) Não compete à Câmara Municipal a gestão do processo de

disponibilização de médicos. Cabe às Unidades Locais de Saúde que está centralizada em

Aveiro e que veio substituir o ACES Baixo Vouga. A Câmara tem feito alguma pressão sobre

tutela para que haja resposta de médicos de família. Esse problema vai continuar a existir,

mas o Executivo estará atento numa possível resolução. Esse não é um problema só do

Município, é um problema que preocupa também os 11 Municípios da CIRA.

ORDEM DO DIA

Terminado o PAOD, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem abriu o Período da Ordem

do Dia, com a discussão do Ponto 1 da Ordem do Dia:

Ponto 1. “Ação contra a mudança global do clima” — proposta apresentada pelos alunos

deputados do 2.º Ciclo do AgEI.

Sabendo-se que o município tem sido proativo no que a este tema diz respeito, no entanto,

os proponentes consideram que ainda pode ser feito mais e melhor. Apresentaram 5 ideias

que surgiram com base no conhecimento dos recursos naturais, investigação e educação.

A primeira ideia é relativa às energias renováveis. Propuseram que fossem colocados painéis

fotovoltaicos em locais públicos, por exemplo, piscinas, juntas de freguesia, o seu

aproveitamento para fins públicos, como o carregamento de veículos elétricos, e a aposta na

inovação com a extração da energia das ondas e das marés, numa parceria com empresas

locais e a Universidade de Aveiro.

A segunda ideia é a aposta na reflorestação de zonas afetadas por incêndios ou por outras

ações do Homem, através da plantação de árvores autóctones, aumentando a mancha verde

do município, proteger e restaurar ecossistemas, por exemplo com a criação de reservas ou

ambientes naturais para espécies em vias de extinção, nomeadamente na Ria.

A terceira ideia diz respeito às práticas agrícolas através da produção sustentável, evitar o

desperdício alimentar, promover o consumo de produtos locais e campanhas de
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sensibilização para o uso responsável da água. Tudo isto através de ações de sensibilização
junto dos agricultores, realização de concursos de produtos biológicos, com certamese feiras.
A quarta ideia é o aproveitamento da água da chuva, com a criação de um sistema que
permita a sua retenção, de forma a canalizá-la para benefício da comunidade, da agricultura,
lavagem de carros, reserva para o combate aos incêndios, etc.
A quinta proposta pretende promover a educação ambiental, com sensibilização para
comportamentos amigos do ambiente, como, por exemplo, separação de lixo, ecopontos no
espaço escolar para papel, plástico, vidro, pilhas, escova, dentes, etc., a entrega de
medicamentos na farmácia, mais pontos de recolha de óleos domésticos, entre outras ações.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara: A Câmara Municipal de Ílhavo tem a primeira
unidade de produção de energia fotovoltaica - é já um mérito - que pode ser distribuída pelo
consumo geral. Relativamente à reflorestação das zonas afetadas pelo incêndio, estão a ser
restaurados espaços verdes. Quanto à prática de agricultura sustentável, no município a
freguesia que mais agricultura tem é a de São Salvador, com 2 ou 3 detentores de grandes
explorações agrícolas que chegam a 22 há, que pôem em prática estas situações. Quanto ao
aproveitamento da água da chuva, nos Armazéns Municipais há uma cisterna que acumula
essa água para depois ser gasta na lavagem de passeios, na lavagem de várias situações e
até para alimentar muitas das árvores que estão em canteiros. Na questão da sensibilização
e promoção de equipamentos para a recolha de resíduos, o município já está no caminho da
separação dos bio resíduos e dos outros resíduos, mas ainda aquém dos objetivos, tentando
que a separação seletiva seja mais efetiva, sustentada nos programas escolares,
concretamente no projeto EcoEsolas.
Executivo Municipal - Vereadora: A biodiversidade é muito importante. É importante serem
fomentarmos medidas simples nas escolas para trabalhar a área da polinização e tudo o que
é a promoção da presença de várias espécies que servem para o equilíbrio do ecossistema.
No município já está a decorrer uma ação no âmbito da mobilidade elétrica, neste caso
sustentável, com postos de carregamento que estão ser instalados. Relativamente à produção
energética e às energias renováveis, este é um passo importante. Muitas das casas que vão
sendo construídas e muitos dos edifícios já estão preparados para estas soluções, para o uso
da energia solar. Relativamente ao desperdício alimentar, referenciou a importância que têm
os comportamentos individuais no âmbito do desperdício alimentar porque em cada pedaço
de alimento que é deitado ao lixo vai uma grande quantidade de energia que é
desaproveitada. Vão ser instalados pontos de recolha em todos as escolas, nas cantinas, nos
bares e já está a ser implementado o sistema de recolha de bio resíduos para se tentar
reaproveitar uma grande fatia de energia que está a ser desaproveitada para aterro, ou seja,
não tem aproveitamento absolutamente nenhum. As escolas também têm compostores para
poderem trabalhar o ciclo de nutrientes e a questão relacionada com a integração ou
reintegração de todo o ciclo energético.

Presidente da AM Jovem
Antes de passar à aprovação da proposta o Presidente da AM Jovem questionou o plenário
no sentido de saber se existia algum deputado que quisesse intervir.
Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação
a proposta “Ação contra a mudança global do clima”, apresentada pelos alunos deputados
do 2.º Ciclo do AgEI, tendo a mesma sido aprovada por Unanimidade.

Ponto 2. “Proteger a vida na água através do desporto sustentável” — proposta
apresentada pelos alunos deputados do 2.º Ciclo do AEGE.
A bancada dos jovens deputados da Escola Básica da Gafanha da Encarnação apresentou 2
propostas que exploram os recursos naturais do mar e da terra.
À primeira proposta pretende proteger a vida na água através do desporto sustentável, com
a criação de um grupo ou clube de caiaque e canoagem na Gafanha da Encarnação, na
conhecida zona da Bruxa.
A segunda proposta, relacionada com a primeira ideia, é o aproveitamento de dois imóveis
abandonados na zona do Largo da Bruxa para arrecadação do material náutico.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara: Normalmente, são as associações que
dinamizam este tipo de atividades e a Gafanha da Encarnação, seja do lado nascente, seja
do lado poente, na Costa Nova, tem associações ligadas ao desporto náutico e à pesca. A
Câmara Municipal vai deixar esse desafio e essa preocupação às Associações e Clubes da
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freguesia e ver se estão interessados em desenvolver essa atividade, uma vez que ha aqui

oportunidade de se encontrarem novos praticantes.

Presidente da AM Jovem

Antes de passar à aprovação da proposta o Presidente da AM Jovem questionou o plenário

no sentido de saber se existia algum deputado que quisesse intervir.

Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação

a proposta “Proteger a vida na água através do desporto sustentável”, apresentada pelos

alunos deputados do 2.º Ciclo do AEGE, tendo a mesma sido aprovada por Unanimidade.

Ponto 3. “Paz, justiça e instituições eficazes” — proposta apresentada pelos alunos

deputados do 2.º Ciclo do AEGN.

Consideram muito importante a abordagem do Tema da Agenda 2030 da ONU para o

desenvolvimento sustentável, paz, justiça e instituições eficazes e apresentam 3 propostas

de ação
Primeiro, as refeições escolares. Há ementas alternativas, e o município já introduziu ementas

multiculturais, mas O que sugerem são refeições inclusivas, pois há alunos que, por varias

razões, têm que consumir refeições diferentes. Não é preciso serem alimentos que substituam

a farinha, o leite e derivados. É só substituir por algum outro elemento do mesmo género, por

exemplo, a massa pode substituir-se por arroz ou batata. Consideram que, semanalmente,

essas refeições poderiam ser disponibilizadas para todos, independentemente das suas

caracteristicas individuais, para que todos entendam e se adaptem à diferença.

Segundo, as guerras que se vivem atualmente têm grande impacto na vida das famílias,

nomeadamente no resultado da subida de preços. Várias instituições no Concelho, como a

Cáritas, na Gafanha da Nazaré, apoiam várias famílias, mas as dificuldades em manter esse

apoio estão a crescer. Por isso, aos alunos deputados propõem que haja uma maior

articulação com o Agrupamento para que seja possível participar mais ativamente nesta

causa e para que as ações não sejam pontuais, mas sim para o ano todo. Por outro lado,

sugerem que o município seja interlocutor junto de várias entidades, como a AdRA e

empresas de eletricidade para que diminuam os preços para as famílias mais necessitadas.

Por último, face à quantidade de animais abandonados, propõe uma maior e melhor

divulgação do CROACI a toda a população, em articulação com as escolas.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara:

(ação social) A Câmara Municipal tem uma relação permanente com as Associações de

Solidariedade Social e reforçou os valores de apoio a estas Associações, para além do

trabalho diário que a Ação Social do Município desenvolve. Ficou o compromisso do Executivo

em colocar uma pessoa da estrutura municipal para trabalhar com a escola esta vertente de

apoio social e das campanhas de angariação de apoios sociais para as famílias e IPSS.

(refeições escolares) Em relaçãoà proposta apresentada, fica o registo e a nota, que será

apresentadaàNutricionista Municipal para repensar ou incluir no projeto alimentar escolar

municipal.
(CROACI) Quanto aos animais abandonados, o CROACI tem tido mais presença nas redes

sociais e na comunicação social, mas é preciso intensificar. É importante que a comunidade

escolar tenha, também, um papel importante na divulgação do trabalho do CROACI, como a

esterilização e a adoção, e na sensibilização da comunidade para que não abandonem os

animais. Para isso, há a necessidade das escolas visitarem o CROACI e este visitar, também,

as escolas.

Presidente da AM Jovem

Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação

a proposta “Paz, justiça e instituições eficazes”, apresentada pelos alunos deputados do

2.º Ciclo do AEGN, tendo a mesma sido aprovada por Unanimidade.

Ponto 4. “Educação de qualidade” — proposta apresentada pelos alunos deputados do 2.º

Ciclo do AgEI.

A educação é extremamente importante para garantir a capacitação e autonomia das

pessoas, a redução das desigualdades, a promoção da igualdade de género. É essencial para

promover sociedades mais pacíficas e tolerantes, promovendo uma cultura da paz, da não-

violência, da valorização da diversidade cultural e da contribuição da cultura para o
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desenvolvimento sustentável, além de ser um direito de todos. Para que a educação seja de
qualidade efetiva, as instalações físicas devem também ser de qualidade e proporcionar
ambientes de aprendizagem seguros, inclusivos e eficazes para todos.
Elencaram os problemas que analisaram com os diretores de turma antes das reuniões
intercalares e que foram objeto de apresentação pelos delegados de turma, existentes na
Escola José Ferreira Pinto Basto
As casas de banho precisam de estar equipadas com sabonete ou sabão para lavar as mãos.
Quanto à privacidade, fazia sentido haver trancas nos cubículos. Outro problema é a questão
dos sensores de luz, pois os sensores estão do lado de fora. Para este problema sugerem
uma solução simples, colocar sensores do lado de dentro dos cubículos. Nos balneários, a
água, por vezes, está gelada, outras vezes está a escalar e este é o problema recorrente, o
que dificulta a higiene pessoal. Em relação às salas de aula, o material, alguns projetores e
quadros de giz precisam ser substituídos por versões mais modernas, como os quadros
brancos e novos projetores. A maioria dos computadores estão obsoletos e são em número
reduzido. Outro problema é que a escola é muito fria, por isso solicitam que seja aumentado
o orçamento para que seja possível ligar o aquecimento, pelo menos, nos dias mais frios. Por
fim, o problema do estacionamento e da via específica para o autocarro escolar junto da
escola. Muitos carros estacionam nessa via, obrigando os autocarros a parar onde não
deviam e colocando os alunos em perigo. Além disso, há frequentemente carros que param
em cima do passeio, mesmo em frente à estrada principal. Na escola, alguns pais só não
levam os filhos de carro para dentro da sala porque existe um portão que está fechado.
Sabemos que os pais gostam muito dos filhos, mas o respeito pelos direitos dos outros deve
ser respeitado. Por isso, pedem uma maior vigilância por parte da polícia junto da escola,
principalmente nas horas de ponta.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara:
Quanto às faltas de sabonete e papel, a Câmara Municipal vai averiguar a situação e perceber
se foi, ou não, uma situação pontual, Relativamente aos sensores de luz, pode ser aumentado
o tempo e ver se dá melhor resposta. Relativamente aos balneários, há a necessidade de
comprovar isso porque não chegou à Câmara Municipal nenhuma nota sobre aquilo que é a
ineficiência dos equipamentos. De qualquer maneira, também não é conhecida a frequência
com que se toma banho na escola e o tempo de recuperação necessário dos equipamentos
de produção de água. Relativamente ao material, projetor, quadros, apagadores será avaliada
a situação e ver se esta resposta tem a ver diretamente com a Câmara Municipal ou se o
Agrupamento pode ajudar nesta resposta. Quanto à escola ser muito fria, há 3 escolas, uma
delas a Escola José Ferreira Pinto Basto, que estão a caminho de um concurso público para
serem escolas reabilitadas e terem melhores condições em breve. Em relação ao
estacionamento e às irregularidades no trânsito, fica o vosso apelo que será transmitido à
GNR de Ílhavo.

Presidente da AM Jovem
Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação
a proposta “Educação de qualidade”, apresentada pelos alunos deputados do 2.º Ciclo do
AgEI, tendo a mesma sido aprovada por Unanimidade.

Ponto 5. Apreciação das três propostas apresentadas pelos alunos deputados do 3.º Ciclo
do AEGN, que serão votados separadamente.
5.1. “Ação contra a mudança global do clima”.
Propõe, no município e freguesias, mais ações de sensibilização e aumento da rede de
ciclovias, ligando as quatro Freguesias e as escolas, disponibilizar postos de carregamento
em articulação com as empresas para incentivar o uso de veículos movidos a eletricidade e,
ao nível das indústrias locais, mais fiscalização dos níveis de poluição.
5.2 “Inovação infraestruturas”.
Nas áreas envolventes e acesso à escola secundária da Gafanha da Nazaré sejam criadas
ciclovias, passeios e lombas, principalmente na rua principal até ao hipermercado
Intermarché, que limitem a velocidade dos automóveis e contribuam para segurança dos
alunos.
5.3. “Fome zero e agricultura sustentável”.
Proposta de criação de um gabinete de apoio ao agricultor tradicional do Concelho para a
promoção de boas-práticas de agricultura sustentável e divulgação dos produtos biológicos
nos mercados municipais, identificando-os através de placas ou selos de certificação.
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Propuseram alguns slogans promocionais, como “a qualidade é connosco”, “temos qualidade”

ou “saudável é sustentável”.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara:

A ideia apresentada na proposta “Fome zero e agricultura sustentável” é uma ideia com futuro

e tentar que o Gabinete de Apoio ao Empreendedorismo possa absorver esta ideia e fazer

alguma coisa em conjunto. Será promovida uma reunião de trabalho para avaliar esta

proposta. Deu os parabéns à escola pelo carregador criado internamente, disponibilizando-

se para uma abertura ao apoio à criação de mais 1 ou 2 equipamentos desse tipo nas escolas.

Executivo Municipal — Vice-Presidente:

Os investimentos municipais na área da mobilidade têm, como principal foco, a comunidade

escolar, como o novo arruamento envolvente à Escola Secundária da Gafanha da Nazaré.

Agradeceu a referência que os alunos deputados fizeram sobre esse investimento e a sua

importância para a escola. A Câmara municipal tem ponderado várias sugestões que têm sido

feitas para melhorar a segurança, o trânsito e a acessibilidade naquela zona escolar, que

estão a ser avaliadas e analisadas, quer internamente, quer junto da GNR, as quais incluem,

por exemplo, a questão das lombas e dos passeios. A ligação ao Intermarché está em estudo,

foi já desenhado um projeto de construção de passeios e prevê-se a sua execução em 2024,

em colaboração com a Junta de Freguesia da Gafanha da Nazaré.

A Câmara Municipal terá todo o gosto em investir nos postos de carregamento elétrico se tal

se justificar e garantir uma maior deslocação dos alunos para a escola em meios de

mobilidade sustentável.

Presidente da AM Jovem

Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação

o ponto 5., diferenciando as três propostas:

5.1. “Ação contra a mudança global do clima”. A proposta foi aprovada por Unanimidade.

5.2. “Inovação infraestruturas”. A proposta foi aprovada por Maioria, com 37 votos a favor

e um voto contra.

5.3. “Fome zero e agricultura sustentável”. A proposta foi aprovada por Unanimidade.

Ponto 6. “Diversão com proteção da vida terrestre” — proposta apresentada pelos alunos

deputados do 3.º Ciclo do AEGE.

Aproveitar as potencialidades da floresta com a criação de um Parque Aventura,

rentabilizando a zona florestal na Gafanha do Carmo junto ao Parque das Merendas. Para

isso, propõem um espaço que inclua slide, parede de escala, arborismo, rapel e outras

atividades para as famílias ou para os jovens. Este espaço deve ser aberto e promovido junto

de outros municípios para que outros jovens conheçam as nossas potencialidades, bem como

a Associações do município, como os Agrupamentos de Escuteiros.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara:

Este tipo de projetos tem alguns entraves devido às elevadas necessidades de manutenção,

de segurança, prevenção e vigilância, para além de estruturas de apoio. Para além do facto

da gestão destes terrenos ser do ICNF ou de privados. A Câmara Municipal não tem espaços

próprios para acolher este tipo de projetos. No entanto, o Executivo ficou com esta nota e esta

sugestão.

Presidente da AM Jovem

Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação

a proposta “Diversão com proteção da vida terrestre”, apresentada pelos alunos

deputados do 3.º Ciclo do AEGE, tendo a mesma sido aprovada por maioria, com 37 votos a

favor e 1 abstenção.

Ponto 7. “Cidades e comunidades sustentáveis” — proposta apresentada pelos alunos

deputados do 3.º Cielo do AgEI.

Propõem o alargamento do conjunto de ciclovias no municipio, com ligação de pontos com

importância ambiental para promover o uso da bicicleta, e que incluam pontos de descanso,

bebedouros e placards informativos sobre a fauna e flora locais, ou outros aspetos naturais

ou culturais existentes, com disponibilidade de acesso através de um QR Code.
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Executivo Municipal — Vice-Presidente:
É intenção do Executivo aumentar o número de ciclovias e fazer a ligação entre ciclovias,
situações que estão já em curso nalguns pontos do Município. Assim como retomar o projeto
de ligação entre Ílhavo e Vagos por ciclovia.
Na rede de ciclovias existente ou em planeamento, a Câmara Municipal já prevê a
implantação de 3 pontos de manutenção, umas pequenas áreas de serviço para as bicicletas
com disponibilidade de equipamentos e ferramentas de apoio.
Há um projeto já iniciado junto do Centro de Documentação de Ílhavo, o CDI, para a
disponibilização de informação cultural, histórica e patrimonial que promova o território para
disponibilização na rede municipal de ciclovias.

Presidente da AM Jovem
Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação
a proposta “Cidades e comunidades sustentáveis”, apresentada pelos alunos deputados
do 3.º Ciclo do AgEl, tendo a mesma sido aprovada por maioria, com 30 votos a favor e 8
abstenções.

Ponto 8. Apreciação das três propostas apresentadas pelos alunos deputados do Secundário
do AEGN, que serão votados separadamente.
8.1. “Erradicação da pobreza”.
Lançamento do projeto “Reviver” para as pessoas que vivem os dramas sociais da falta de
habitação. Para a Gafanha da Nazaré, os alunos deputados lançam o desafio da recuperação
do Centro Comercial Caracas, que está abandonado, ou de naviosque já não cumprem a sua
função, para serem reconvertidos em habitação social.
8.2. “Redução das desigualdades”,
Sugerem a participação dos alunos do AEGN no Festival Cabelos Brancos com atividades
centradas na segurança, bem-estar, contacto Intergeracional e infoinclusão. Pretendem
lançar um novo projeto municipal Intergeracional com causas colaborativas para os idosos
isolados ou com as instituições, durante todo o ano.
8.3. “Paz, justiça e instituições eficazes”.
Proposta de criação de um projeto agregador de informação através de uma figura que poderá
ser intitulado de “Tutor do Bairro”, reportando inconformidades e anomalias no seu bairro às
entidades responsáveis.

Maria Figueiredo (AEGE):
Questionou os deputados do AgEI se querem colocar as pessoas a dormir nos barcos ou se
querem transformar os barcos em museus.

Executivo Municipal - Presidente da Câmara:
Sugeriu que a Escola se disponibilizasse para colaborar com os projetos municipais para os
Idosos nas estruturas que já existem, como o Fórum Municipal da Maior Idade ou o
Laboratório do Envelhecimento.
Aproveitou ainda o momento para sugerir a todos os deputados que colaborem com o
Município através do Núcleo da Juventude, da Divisão Municipal de Educação, Juventude e
Desporto, com propostas, sugestões, iniciativas para os jovens.
Em relação à questão do isolamento dos idosos e à sua segurança, dado que a resposta
abrange um conjunto alargado de respostas sociais da responsabilidade de várias entidades,
será enviado um documento que aprecie e avalie as propostas apresentadas.
Santiago Antunes (AgEI): Sublinhou que alguns das pessoas que vivem na rua, apesar das
ajudas, encontram-se nessa situação porque recusam os apoios.
Claudia Ramos — proponente do ponto 8.3. (AEGN):E relação à questão que foi colocada,
a ideia era transformar as embarcações sem uso em espaço onde possa ser feita a higiene
pessoal, serviço de refeições sociais, dormir e conviver temporariamente.
Samuel Bola (AEGN): Sugeriu o alargamento das campanhas do Banco Alimentar às Escolas
para dar melhor respostas sociais a quem necessita.

Presidente da AM Jovem
Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação
o ponto 8., diferenciando as três propostas:
8.1. “Erradicação da pobreza”. À proposta foi aprovada por Unanimidade.
8.2. “Redução das desigualdades”. A proposta foi aprovada por Unanimidade.



D1.09.002./00
Pág. 9 de 10

8.3. Paz, justiça e instituições eficazes”. A proposta foi aprovada por Maioria com 31 votos

a favor, 3 abstenções e 4 votos contra.

Ponto 9. “Erradicação da pobreza” — proposta apresentada pelos alunos deputados do

Secundário do AgEI.

Apresentação de uma sondagem/inquérito que foi realizado no âmbito escolar sobre a

necessidade de apoios e ajudas sociais no Município.

Propõem a reabertura da Loja Social de Ílhavo que encerrou por problemas de saúde do seu

dinamizador e questões com o arrendamento do espaço.

Além disso, propuseram a realização de palestras e programas certificados de incentivo à

literacia financeira para agregados ou indivíduos que se encontrem em situações instáveis ou

desfavoráveis.

Leonor Gavião (AEGN): questionou onde é que os deputados proponentes pensam realizar

as palestras.

Simão Bártolo (AEGN): questionou qual o universo de destinatários das palestras. Só para

carenciados ou para toda a gente.

Samuel Bola (AEGN): questionou sobre a forma como é que a proposta conseguirá as

habitações necessárias, para além da roupa e comida.

Executivo Municipal - Vereadora da Câmara:

Realçou que a ação social do Município funciona em rede com um leque alargado de

entidades.
Realçou que parta da solução passa pela educação e pelo empenho de cada um, seja no

desperdício alimentar, n atenção ao outro, no cuidar do bairro ou no desperdício de roupa.

Tudo é importante porque pode ser reaproveitadoe reutilizado.

Marcela Hernandez — proponente da proposta (AgEIl):

Esclareceu as dúvidas colocadas: os locais das palestras seriam nas escolas; os inquéritos

foram feitos na comunidade escolar e aos pais dos alunos; a questão da habitação fazia parte

da pergunta, mas o foco das ações será mais no campo da alimentação e do vestuário; e as

palestras são dirigidas à comunidade.

Presidente da AM Jovem

Não havendo intervenções, o Presidente da Assembleia Municipal Jovem colocou à votação

a proposta “Erradicação da pobreza”, apresentada pelos alunos deputados do secundário

do AgEI, tendo a mesma sido aprovada por maioria, com 37 votos a favor e 1 abstenção.

Conclusão

Concluída a apreciação da Ordem de Trabalhos da Sessão ordinária da Assembleia Municipal

Jovem, o Presidente da Assembleia colocou à votação a Ata em Minuta, previamente lida pela

1.2 Secretária empossada, tendo a mesma sido aprovada por Unanimidade.

Esta Ata e a documentação que a suporta será remetida às Escolas, à Câmara Municipal e

aos Líderes dos grupos Municipais da Assembleia Municipal de Ilhavo, sendo a mesma

presente, para apreciação/conhecimento, na Sessão Ordinária de Junho da Assembleia

Municipal.

A sessão terminou às 17:00 do dia 14 de dezembro de 2023.

Para constar e devidos efeitos se lavrou a presente ata, que tem como suporte gravação

digital de tudo quanto ocorreu, e que vai ser assinada pelo Presidente da Assembleia

Municipal Jovem e por mim, Miguel Pedro Araújo, técnico municipal, que a elaborei nos

termos legais.



O Presidente da Assembleia Municipal

 

Paulo Alexandre de Aguiar Pinto Matos dos Santos

O redator

 

Miguel Pedro Araújo

Documento assinado digitalmente. Esta assinatura digital é equivalente à assinatura autógrafa.

Cópias do documento são validadas com selo branco em uso na instituição.
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ASSEMBLEIA MUNICIPAL JOVEM DE iLHAVO

Registo de presenças na Sessão Ordinária de Dezembro da Assembleia Municipal Jovem,

realizada a 3 de janeiro de 2024, no Salão Nobre dos Paços do Municipio.

 

 

 

 

    
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

Nome Grupo | Falta | Presenga

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE iLHAVO

Paulo Alexandre de Aguiar Pinto Matos Santos x

Irene Maria Ribau Esteves Tavares
X

Pedro José Catarino Senos Tróia ' x

ASSEMBLEIA MUNICIPAL JOVEM

Agrupamento de Escolas da Gafanha da Encarnação

João Miguel da Silva Teles 2.º Ciclo x

Martim Rodrigues da Silva 2.2 Ciclo *

Sofia Luís Lagoeiro 2.º Ciclo Y

Solange Filipa Ferreira Caspão 2,2 Ciclo x

João Pedro Graça Caspão 3.º Ciclo ¥

Matilde Canha Ribeiro 3.2 Ciclo Y

Luciana Ferreira Gafanha 3.º Ciclo ¥

João Marques Rocha 3,2 Ciclo x

Maria Ramos Figueiredo 3.º Ciclo x

Miriam Pimentel Picado 3.º Ciclo x

Agrupamento de Escolas da Gafanha da Nazaré

Samuel José Bola Sanhudo 2.2 Ciclo ¥

Leonor Faneca Gavião 2.º Ciclo Yy

Maria Margarida Labrincha São Marco 2.º Ciclo x

Simão Pires Bartolo 2.2 Ciclo >

Carolina Lopes Tavares 3.º Ciclo ¥

Eva Braga Vechina 3.º Ciclo Ro

Martim Ribau Graça 3.º Ciclo x

Jorge Filipe Casqueira Almeida 3.2 Ciclo %

Lara Bizarro Lima 3.º Ciclo x

Diogo Martins Sardo 3.º Ciclo x

Afonso dos Reis Ferreira Secundário x

Cláudia Luna Sousa Ramos Secundário x

Atabia Fidelino Aide Secundário x

Catarina Silva Amaral Secundário %

João Afonso Filipe Felícia Secundário x

Goncalo Cavaz Coelho Secundario >

Agrupamento de Escolas de Ílhavo

João Salvador R. Tavares 2.º Ciclo »

Vasco Fonseca Silva 2.2 Ciclo S

Henrique Manuel Pinto Pinheiro 2.2 Ciclo >

Sofia Calisto dos Santos 2.2 Ciclo x

Manuel Cardoso Morgado 3.2 Ciclo x

Rafael Pessoa Oliveira 3.º Ciclo &

|André da Silva Matta Carneiro 3.º Ciclo x    
 



 

             

      

Santiago Tavares Antunes 3.2 Ciclo

3.2 Ciclo
 

 

 

 

 

 

x
3.2 Ciclo

Maria Marcela Sanchez Hernandez Secundaria x
Maria Afonso Castro Terra Secundária 5
Sofia Alves Melo Secundaria x
Maria Carolina Fonseca Lourenco Secundaria

> 

Secundária

Secundária

EXECUTIVO DA CÂMARA MUNICIPAL DE ÍLHAVO
João António Filipe Campolargo
Assunção Mariana Carlos Ramos

João Diogo da Silva Semedo
me SEE Ge

      

 

Presidente

Vereador

Vereadora

        

 

        

Vereadora

 

 

 

  

 

    

 

Tiago Manuel Morais Lourenço Vereador
Paulo Sérgio Ferreira Nunes Vereador
Sérgio Manuel de Jesus Lopes Vereador
 

SUBSTITUIÇÕES

  
 

Ílhavo, 3 de janeiro de 2024

O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal Jovem

Paulo Alexandre de Aguiar Pinto Matos dos Santos



 

Assembleia Municipal Jovem

Termo de Posse

Mandato 2023-2024

Aos três dias do més de janeiro do ano de dois mil e vinte e dois, no Salão Nobre do

edifício dos Paços do Município, perante a Mesa da Assembleia Municipal de Ílhavo,

compareceram 38 alunos nomeados pelos Agrupamentos de Escolas de Ílhavo, da

Gafanha da Nazaré e da Gafanha da Encarnação, para a Sessão de Instalação da

Assembleia Municipal Jovem do Município de Ílhavo e respetiva primeira sessão, para o

mandato 2022-2023.

A saber.

Agrupamento de Escolas de flhavo

2.º Ciclo (5.º e 6.º anos de escolaridade)

João Salvador R. Tavares; Vasco Fonseca Silva; Henrique Manuel Pinto Pinheiro; Sofia

Calisto dos Santos.

3.º Ciclo (7.º,8.º e 9.º anos de escolaridade)

Manuel Cardoso Morgado; Rafael Pessoa Oliveira; André da Silva Matta Carneiro;

Santiago Tavares Antunes.

Secundário (10.º, 11.º e 12.° anos de escolaridade)

Maria Marcela Sanchez Hernandez; Maria Afonso Castro Terra, Sofia Alves Melo; Maria

Carolina Fonseca Lourenço.

Agrupamento de Escolas da Gafanha da Nazaré

2.º Ciclo (5.º e 6.º anos de escolaridade)

Samuel José Bola Sanhudo; Leonor Faneca Gavião; Maria Margarida Labrincha São

Marco; SimGo Pires Bartolo.

3.º Ciclo (7.º,8.º e 9.º anos de escolaridade)

Carolina Lopes Tavares; Eva Braga Vechina, Martim Ribau Graça; Jorge Filipe Casqueira

Almeida; Lara Bizarro Lima; Diogo Martins Sardo.

Secundário (10.º, 11.º e 12.º anos de escolaridade)

Afonso dos Reis Ferreira; Cláudia Luna Sousa Ramos; Atabia Fidelino Aide; Catarina Silva

Amaral; João Afonso Filipe Felícia; Gonçalo Cavaz Coelho.

Agrupamento de Escolas da Gafanha da Encarnação

2.º Ciclo (5.º e 6.º anos de escolaridade)

João Miguel da Silva Teles; Martim Rodrigues da Silva; Sofia Luís Lagoeiro; Solange Filipa

Ferreira Caspão.

3.º Ciclo (7.º,8.º e 9.º anos de escolaridade)

João Pedro Graça Caspão; Matilde Canha Ribeiro; Luciana Ferreira Gafanha; João

Marques Rocha; Maria Ramos Figueiredo; Miriam Pimentel Picado.

Confirmada, pelas direções escolares, a identidade dos alunos eleitos, o Presidente da

Assembleia Municipal, Paulo Alexandre de Aguiar Pinto Matos dos Santos, declarou-os

investidos nas suas funções, e, para constar, se lavrou o presento Termo de Posse que

será anexado à respetiva Ata, depois de devidamente assinado pelos eleitos.
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Gonçalo Cavaz Coelho

Agrupamento de Escolas de Ílhavo

João Salvador R. Tavares
 

Vasco Fonseca Silva
 

Henrique Manuel Pinto Pinheiro
 

Sofia Calisto dos Santos
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O Presidente da Mesa da Assembleia Municipal Jovem

Paulo Alexandre de Aguiar Pinto Matos dos Santos
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Ageuparmento de Escolas de Gafanha da Nazaré

 

VOTO DE PESAR

Exmo. Sr. Presidente, da Assembleia Municipal Jovem de Ílhavo, Dr. Paulo Pinto Santos,

A Bancada do 2.º ciclo do Grupo Municipal Jovem do Agrupamento de Escolas de Gafanha da Nazaré

propõe um Voto de Pesar pelo falecimento da Senhora Professora Paula Pata da Escola Básica

Professor Fernando Martins.

Este voto resulta por termos ficado muito tristes por esta perda da pessoa e da professora Paula.

Assim, solicitamos que este Voto de Pesar seja divulgado, à Família e ao Agrupamento de Escolas de

Gafanha da Nazaré.

Gafanha da Nazaré, 3 de janeiro de 2024

Pelos Deputados Municipais Jovens da Bancada do 2.º ciclo do AEGN

Votos de Pesar AEGN 2024
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VOTO DE LOUVOR

Exmo. Sr. Presidente, da Assembleia Municipal Jovem de Ílhavo, Dr. Paulo Pinto Santos,

A Bancada do 2.º ciclo do Grupo Municipal Jovem do Agrupamento de Escolas de Gafanha da Nazaré

propõe um Voto de Louvor e Reconhecimento relativo aos materiais desportivos do Pavilhão da

Escola Básica Professor Fernando Martins.

Este voto resulta por sentirmos que a quantidade e diversidade de materiais para as nossas

atividades desportivas permite que possamos trabalhar e desenvolver melhor as nossas

competências físicas.

Assim, solicitamos que este Voto de Louvor seja divulgado, ao Município de flhavo e Associação de

Pais das Escolas Básica e Secundária da Gafanha da Nazaré.

Gafanha da Nazaré, 3 de janeiro de 2024

Pelos Deputados Municipais Jovens da Bancada do 2.º ciclo do AEGN

Votos Louvor AEGN 2024
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VOTO DE LOUVOR

Exmo. Sr. Presidente, da Assembleia Municipal Jovem de Ílhavo, Dr. Paulo Pinto Santos,

A Bancada do 3.º ciclo do Grupo Municipal Jovem do Agrupamento de Escolas de Gafanha da Nazaré

propõe um Voto de Louvor e Reconhecimento a todos os autarcas, instituições e entidades que no

nosso concelho têm lutado e promovido pelo bem-estar das populações.

Este voto resulta por reconhecermos que viver e/ou trabalhar no nosso concelho é um privilégio do

qual esperamos que a nossa participação nesta Assembleia possa dar um contributo atual e futuro.

Assim, solicitamos que este Voto de Louvor seja divulgado, à Assembleia Municipal, ao Município

de Ílhavo, às Freguesias do concelho e se torne público através da comunicação social, ou outros

meios que se considerem adequados.

Gafanha da Nazaré, 3 de janeiro de 2024

Pelos Deputados Municipais Jovens da Bancada do 3.º ciclo do AEGN

Votos Louvor AEGN 2024
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VOTO DE LOUVOR

Exmo. Sr. Presidente, da Assembleia Municipal Jovem de Ílhavo, Dr. Paulo Pinto Santos,

A Bancada do Ensino Secundário do Grupo Municipal Jovem do Agrupamento de Escolas de Gafanha

da Nazaré propõe um Voto de Louvor e Reconhecimento à Associação Aquém Renasce, à Associação

de Solidariedade Social da Gafanha do Carmo e ao Município de Ílhavo.

Este voto resulta por reconhecermos que estas associações se mobilizaram para desafios de

grandeza financeira e social de importância local, e ao município que cooperou e colaborará

financeiramente nas ações destas, de apoio às pessoas idosas.

Assim, solicitamos que este Voto de Louvor seja enviado à Associação Aquém Renasce, à Associação

de Solidariedade Social da Gafanha do Carmo e ao Município de Ílhavo.

Gafanha da Nazaré, 3 de janeiro de 2024

Pelos Deputados Municipais Jovens da Bancada do Ensino Secundário do AEGN

Votos Louvor AEGN 2024




